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网友留言：

近六成网友认为“一帮一”
公益项目应加强捐受双方联系

北京控烟志愿者
人数近 1.4 万

据中新网消息，目前北京市登记在册的控烟志愿
者人数接近 1.4 万。 从 2019 年 6 月开始，控烟志愿者
对全市 16 个区 152 个街道的控烟单位开展了室内公
共场所控烟工作的暗访和检查。每个街道每月按照标
准抽样 11 个单位。

点评： 人手不足一直是控烟工作面临的一大难
题，志愿者的合理参与将有效解决这一问题。

贵州完成 188 万人
最大规模“脱贫迁徙”

据新华社消息，贵州脱贫攻坚连战连胜、再战再
捷，已经“全面完成 188 万人易地扶贫搬迁”。 据统
计，通过就地就业、外出务工和公益性岗位托底等方
式， 贵州易地扶贫搬迁群众累计就业 65.55 万人，户
均就业 1.62 人。

点评：易地搬迁后，无论是就业还是融入新的社
区，都需要所在地社会组织的积极介入。

京都动画
收到捐款逾 33 亿日元

据日本共同社报道 , 当地时间 12 月 27 日 ,
日本京都府知事西胁隆俊透露，“京都动画”纵
火杀人案收到的捐款总额确定， 达 33 . 4138 亿
日元 （约合人民币 2 . 14 亿元）。 捐款将全额转
交给受伤者和遗属。

点评 ：京都府设置的分配委员会将基于受害者
和遗属的家庭结构 、经济状况和受伤程度等决定标
准和金额 。 只有严谨的善款使用机制 ，才能保证捐
赠者的爱心不被辜负 。

全国财政生态环保
相关支出 3 年超 2.4 万亿元

据《科技日报》消息，2016 年—2018 年，全国财政
生态环保相关支出规模累计安排 24510 亿元，年均增
长 14.8%，增幅高于同期财政支出增幅 6.4 个百分点，
占财政支出的比例由 3.7%提高到 4.2%。

点评：应推动环保领域的政府购买服务，让环保
组织在环保工作中发挥更大作用。

时间 捐赠方
金额或

物资数量 捐赠方向 受赠方

2019年12月27日 海亮集团 1 亿股无限售
条件流通股 公益慈善 浙江海亮慈善基金会

2019年12月27日 蒋福华 100万元 教育事业 广西全州县永和初中

2019年12月28日 上海新世界股份有限公司 100 万元（含物
资） 救助空巢独居老人 上海市慈善基金会

2019年12月28日 芬香社交电商 100万元 帮助弱势群体创业就业 中华慈善总会

(2019 年 12 月 23 日至 2019 年 12 月 29 日)
（制表：王勇）

■ 本报记者 隋福毅

随着三江源生态保护工程的实施， 近年来，杂
多县境内的野生动物数量明显增加。 日前，青海藏区
摄影师在地处澜沧江源头的青海省玉树藏族自治州
杂多县扎青乡境内拍摄到一组岩羊种群在 “云中”漫
步的画面。 画面中，岩羊种群在山坡上漫步。

（据中新网 功霸扎西达杰/摄）
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努 力 戒 糖 的 酸 酸 ：
“一对一 ”捐助实现专款专
用是项目的灵魂 ， 也是项
目的“试金石”。

江南水仙 ：“一对一帮
扶 ” 公益项目对于山区儿
童或者孤儿来说 ， 除了在
物质上的补给 ， 情感方面
也给了很大支持。

阿基米德的杠杆：加强
监督吧 ！ 没有监督 ，“一对
一帮扶 ” 顶多是筹款的一
个噱头罢了！

人 间 五 月 天 ： “ 一 帮
一 ” 公益项目对公益组织
的 信 息 披 露 方 面 要 求 更
高 ， 对捐赠人的反馈也需
更加细致。 如果可以做好，
此类项目可以提高公益组
织的公信力。

� � 1 、 你曾经参与过或者愿意参与 “一对一
帮扶”公益项目吗？

A、参与过 39.03%
B、愿意但没参与过 51.14%
C、没参与且不想参与 9.83%

� � 2、你认为 “一对一帮扶 ”公益项目是否
有必要建立爱心人士与帮扶对象间的深层
次联系？

A、有必要，对双方都有好处 56.21%
B、没有必要，可能存在安全风险 22.24%
C、都可以，看双方意愿 21.55%

� � 3、你认为“一对一帮扶”公益项目的主要优
点是？

A、 实现专款专用， 捐助路径更透明
50.55%

B、 更易满足爱心人士渴望奉献的心理需
求 36.05%

C、有机会与受助者建立联系 11.92%
D、其他 1.49%

近日， 旨在帮助贫困女生完
成学业的“春蕾一帮一助学”公益
项目陷入争议。 事情起因是有人
发现受助者名单中有大量男生，
这与“春蕾一帮一助学”项目的成
立初衷及目标任务出现很大偏
差，引发公众热议。

“春蕾一帮一助学”项目的捐
赠形式定为“一帮一”，这也就意
味着捐赠人与受助者均可以“一
对一”配对。 12 月 17 日晚，《公益
时报》 记者针对此次争议曾连线
中国儿童少年基金会， 其中宣传
部一名工作人员明确表示，“春蕾
一帮一助学”项目全部采用“一对
一”进行资助。

“一帮一”这句口号出自上世
纪 60 年代。 起初，“一帮一”是一
种工作形式， 指某个组织内开展
相应活动， 使得组织中一个较进
步的人与一个较落后的人结对帮
扶，达成共同进步的目标。

后来， 该形式在全国范围推
广并在公益行业备受青睐。 2008
年汶川大地震后， 无数儿童因找
不到亲人而变成孤儿， 当时便有
热心群众提出“一帮一” 家庭配
对， 让孤儿与其他地区的家庭配

对，感受家庭的温暖，同时提供经
济支持。 在城市中，不少社区也会
采用“一帮一”的形式为需要帮助
的居民提供服务。

2017 年 6 月，腾讯公益增加
了“一对一捐助”的功能，并上线
了山区儿童及老兵的捐助项目，
通过互联网为更多捐助者与受
助人“牵线”，“春蕾计划”也是首
批上线腾讯“一对一捐助”功能
的项目之一，截至目前，该项目
已在腾讯公益完成 19979 名女
童配对。

总的来看，“一对一帮扶”公
益项目主要集中于改善困境儿
童的学习生活。 腾讯公益及支付
宝公益等线上捐赠平台通常会
为项目设置固定的捐赠金额。 在
国家“脱贫攻坚战”和精准扶贫
的号召下，“一对一帮扶”项目关
注困境儿童生活的实际问题，满
足他们健康成长的切实需求，保
证了爱心的定向奉献，具备现实
意义。

那么对于公众来说，“一对一
帮扶”公益项目的参与度如何，对
此类项目又有着怎样的理解？ 为
此，《公益时报》 联合问卷网推出

本期益调查———“一对一帮扶”公
益项目，你怎么看？

截至 12 月 26 日，该调查共得
到 1007 名网友反馈。 调查结果显
示， 仅四成网友表示曾经参加过
“一对一帮扶”公益项目，51.14%的
网友愿意参与但还未行动，9.83%
的网友明确表示没参与过且并不
愿意参与。

“‘一对一帮扶’项目是否需
要建立爱心人士与帮扶对象之间
的深层次联系， 例如互留联系方
式、实地见面等”一直是公众讨
论的关键问题。 在本次调查中，
有超过一半的网友认为建立爱
心人士与帮扶对象深层次联系
是一件对双方均有利的行为。 当
然也有 22.24%的网友选择“没有
必要 ， 可能存在安全风险 ”，
21.55%的网友认为该举措可征求
并尊重双方意见。

在“‘一对一帮扶’公益项目
的主要优点”这个问题上，有一半
网友认为“实现专款专用，让捐助
路径更加透明”是其主要优点。 同
时，“一对一的形式更易满足爱心
人士渴望奉献的心理需求” 也得
到了 36.05%的网友认可。

截至 12 月 26 日 10 时


